

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Cuesta del Alcazár, 20.—Teléfono 133.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.

Los originales que se nos remitan estarán firmados y no se devuelven, aun en el caso de no publicarse, y siempre bajo la responsabilidad de sus autores.

En Toledo, un trimestre.. 1'25 pesetas.
En el resto de España... 1'50 »
En el extranjero... 3 »
Número corriente..... 0'10 »
Idem atrasado..... 0'25 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Elecciones Provinciales.

Candidatura republicana.

Quintanar-Ocaña.

D. Juan José Serrano y Bustos.

De Puebla de Almoradiel.

Lillo-Madrirdejos.

D. Benigno Escribano.

De Camuñas.

Orgaz-Navahermosa.

D. Mariano Gómez Merino.

De Navahermosa.

DE ELECCIONES

La mentira electoral está en marcha.

Cuando este número llegue á manos de nuestros lectores de los pueblos, ya se habrá verificado en las urnas ó fuera de ellas, la designación de los que han de venir á renovar, por mitad, las Diputaciones provinciales.

En ésta, como en las anteriores, las elecciones no sólo serán una mentira, sino que en muchos de los pequeños centros rurales de población, ni siquiera serán. Un eslabonamiento de intereses egoístas, de pequeñas pasiones y personalismos, se adjudicará la túnica del perdurable crucificado, del eterno niño grande.

No obstante, seríamos injustos si no señaláramos un notable progreso desde las últimas provinciales que se celebraron á estas de ahora. El partido republicano presenta en cada una de las circunscripciones á que afecta la actual contienda, candidato propio que juntamente con la bandera republicana, llevará la lucha electoral á muchos pueblos que hasta ahora apenas sabían lo que son elecciones.

No obstante, y hemos de ser sinceros, los republicanos, por ahora, no nos hemos prometido un triunfo general é indubitable. Ya lo decía la reciente circular-manifiesto de la Junta provincial: «más que al éxito material, vamos al triunfo moral del restablecimiento de la sinceridad en el ejercicio de la soberanía del pueblo, bastardeada, vilipendiada en toda ocasión por la odiosa plaga monárquico-caciquil, «vamos á cumplir una de las más íntimas funciones de la Unión republicana, que debe ser y es «la gran escuela, la palestra política del pueblo».

Aunque contamos con mayor número de electores, de ciudadanos, que todos los demás candidatos juntos, nuestra hueste de los pueblos, por lo general bisona,

novel, en estas lides de la vida pública. Hemos, pues, acudido á la lucha con fe en las ideas, pero sin grande ardimiento. Para nadie, entre nosotros, han pasado los hechos actuales, de un ensayo de movilización de fuerzas. De un ensayo que ha de dar, que está dando ya su resultado copioso de enseñanzas de experiencias, de...
¡Hasta otra!

SIN INTERVENCIÓN

Los candidatos republicanos van á la lucha sin intervención. Particularmente, respecto al del distrito de Quintanar-Ocaña, Sr. Serrano Bustos, la intransigencia de sus contrincantes, de un modo señalado, la de los conservadores, ha sido absoluta. Nuestros candidatos venían siendo el coco de los monárquicos, á algunos de los cuales quitaban el sueño y á todos se les mostraban como el enigma de la elección, pues haciéndoles ir de verdad á las urnas y ejerciendo una severa y vigilante acción fiscalizadora, nadie podía pronosticar lo que de ellas hubiera de salir.

Sobre todo, á algunos, pues, se les ha quitado un gran peso de encima. Han encontrado un medio expedito de burlar la voluntad electoral.

Y los numerosos republicanos del distrito de Quintanar-Ocaña ya lo saben: no merecen siquiera una representación interventora en «las mesas». Ya lo ven aquellos honrados ciudadanos y patriotas; así les trata el odioso caciquismo: á puntapiés. Como les trata siempre. Siempre que no les han tratado como á niños, cuando no como á tontos, á quien se les entretiene y engaña tan fácil como inicuamente.

Esperamos que estos polvos, traigan otros lodos.

Y no terminaremos sin añadir una declaración torpe ó acertada, pero francamente ajustada á la verdad: juzgamos, que sin intervención sería un verdadero milagro el triunfo de cualquiera de nuestros candidatos.

Pero, como hemos dicho en otro lugar, no hemos luchado en balde. Sépanlo los adversarios y también los amigos: el partido republicano llama, formalmente, por primera vez, á las puertas de las Diputaciones.

CANDIDATOS

Quintanar-Ocaña.—Por esta circunscripción se presentan, como saben nuestros electores, el joven correccionario D. Juan José Serrano Bustos. Como liberales D. Alejo Gallegos, D. Fernando Lara y D. Alberto Villajos; conservadores, D. Ramón Contreras, D. Juan Antonio Villarejo y D. Isaac Mejía.

Lillo-Madrirdejos.—Se presentan, republicano D. Benigno Escribano y Ubeda; liberales, D. Antonio Pérez Moreno; y no sabemos si algún otro; conservadores, don Ernesto Infantes, D. Gabriel Manzanarés y un señor Jareño.

Orgaz-Navahermosa.—Republicano, D. Mariano Gómez Merino; Navas é Ibáñez liberales del Sr. Infantes y recomendados de Villaverde; Jiménez Cano, conservador entreverado y.... acanguelado; Féito, cordovesista predilecto; Coñde; cordovesista en baja; Cid, liberal.... de Cordovés, y el maurista Sr. Prada.

¡Pintoresco y movido pisto!

La elección parcial por Talavera-Puente que prome-

tía ser empeñada, ha cambiado de aspecto. Luchaban dos conservadores; conservador apenas definido el uno D. Constantino Vega y un Sr. Valdés, patrocinado por Beruete y el liberal Infantes. El gobernador que en un principio se mostraba neutral, ha salido de su actitud y han empezado á acudir al Gobierno alcaldes de aquel distrito. La balanza ministerial parece se inclina al señor Vega.

Organización Republicana.

PUEBLA DE MONTALBÁN

El pasado mes de Enero, se constituyó el Comité Municipal, en la forma que se dice á continuación: Presidente, D. Saturnino Espinosa Balmaseda; Vicepresidente 1.º, D. Félix García y García; Vicepresidente 2.º, D. Eulogio del Valle Oliva; Tesorero, don Matías de la Cruz y Valle; Contador, D. Cándido González Rodríguez; Secretario, D. Antero Espinosa Balmaseda; Vicesecretario, D. Santiago Muñoz Agudo; Vocales, Cosme Julio Rodríguez, Dámaso de la Bara Aragón, José Sánchez Balmaseda, Timoteo de los Reyes Esteban, Patricio García Martín, Anselmo de la Casa Vallejo, Manuel Julio Manca; Representantes Delegados para el Comité de distrito y provincial, don Saturnino Espinosa Balmaseda, Santiago Muñoz Agudo y Eulogio del Valle Oliva; Suplentes, Matías de la Cruz y Cándido González y Rodríguez.

Tiro rápido.

El Gobierno, firme en sus propósitos, asegura que no se reanudarán las tareas parlamentarias hasta tanto que no dé por terminada la asombrosa labor económica.

Hacen bien los Consejeros responsables; pero ábranse las Cortes á principio ó á fines de Abril, no deben olvidar que la opinión pública los tiene ya condenados al... destierro.

¡Qué malditos partidos de oposición! ¿Serán maquiavélicos? ¿Pues no aseguran que D. Raimundo está muy delicado de salud?

Eso ya es faltar; conténtense con que el Presidente del Consejo nos abandone pronto, para no volver jamás; pero déjenlo marchar con salud, que D. Antonio Maura se encargará de él.

Mañana tendrán lugar las elecciones para diputados provinciales.

El resultado de ellas está previsto; chanchullos, coacciones, caciquerías, algún que otro garrotazo y alguna puñalá.

El sufragio universal y D.ª Sinceridad por los suelos y los candidatos ministeriales por las nubes.

En Madrid, por una cuestión de media hora, ha ocu-

rrido entre el Gobernador civil y la Sociedad de autores un *belén* más que regular, y después de celebrar Juntas y tomar acuerdos y vociferar y amenazar con el cierre de los teatros, todo ha quedado como una balsa y en el mismo ser y estado.

Los teatros continuarán, terminando los espectáculos á las doce y media.

En todo es lo mismo este desgraciado país: por una simpleza mucho ruido y pocas nueces.

¡Cerrar los teatros! ¿Qué mejor cosa podía ofrecérselle al señor conde de San Luis para dejarle pasar la Cuaresma sin escrúpulos de conciencia?

¡Poco que le hubiera gustado ver al público en las iglesias, á falta de otra distracción, ayunando á los actores y á las empresas condenadas á *vigilia* perpetua.

Vamos, *la Sociedad de Autores* no sabe lo que se pesca y eso que es buen pez.

Las fiestas de Carnestolendas tocan á su fin y con ellas desaparecerán los *confetti* y las armas arrojadas llamadas *serpentina*s.

Ya podremos respirar y vernos libres de chichones y otros excesos.

Continuará sin embargo el tranquilo y eterno carnaval de la vida; todo volverá á su ser y adelante la farsa y los delirios humanos.

Ahora, á rezar, á los ayunos y á comer espinacas, sin olvidar

«que un acto de contricción
da á un alma la salvación».

Los diputados provinciales están dedicados, incluso los de la Comisión permanente, á trabajos electorales.

Ya volverán, unos satisfechos y otros taciturnos; pero todos dispuestos á ser lo que siempre fueron: figuras decorativas y nada más.

Entretanto la provincia como Dios quiera, los servicios abandonados y... vengan dietas.

La guerra ruso-japonesa toca á su fin; tras la derrota de los rusos vendrá la paz; humanamente no puede suponerse otra cosa.

Sin embargo, es posible que ambos emperadores digan: Cien mil soldados muertos, puede el baile continuar.

CASTELLANAS...

Leemos en *El Castellano*:

«Villamiel.—Es digna de elogio la conducta seguida por el Sargento Comandante del puesto de este pueblo, que con un celo incansable, ha hecho que desaparezcan las Asociaciones que se oponían al bienestar de los desheredados de la fortuna, ya oponiéndose al trabajo con huelgas, ya por la mala semilla que las ideas antirreligiosas han hecho germinar en el corazón de honrados trabajadores.»

Pues bien; si el sargento del puesto de Villamiel ha hecho eso que el imbécil semanario le atribuye, ha cometido un verdadero delito.

Las únicas asociaciones á que puede aludir, la asociación á que alude, eran perfectamente legales y para fines noblemente lícitos, autorizados por la Constitución, por la ley. ¿Quién es un sargento de Villamiel para ir contra la Constitución, para atacar contra la ley, para despojar á unos ciudadanos de un derecho que debería ser, para él, más que para otros, sagrado?

Las asociaciones de obreros se constituyen para el fin de justicia, de mejorar su condición moral y material, mediante la solidaridad, la instrucción y el mejoramiento de las condiciones de trabajo. Es una mentira inmensa, es una calumnia infame atribuir á los obreros una aspiración ilusoria de repartición de bienes.... ni ese es el camino. Cuando los obreros declaran una huelga es sencillamente para pedir un real (ó lo que sea) más de jornal, ó menos horas de jornada ó mejor

alimentación ó para una reparación de su dignidad ofendida, que también los desheredados van teniendo dignidad.

La ruindad de corazón, la ignorancia de *El Castellano*, es inaudita. Si se probara lo que él atribuye al sargento comandante del puesto de referencia el asunto de las «sociedades» de Villamiel y el procesamiento de Manuel Puñal traería cola. Que de todos modos, antes ó después, ha de traer. Es muy triste ver á un representante de la fuerza pública convertido en perseguidor del derecho de los humildes, de los caídos en la lucha por la existencia. Nosotros creíamos que el digno uniforme debíase llevar para otras cosas.

Cuanto á la actitud del semanario bufo-geo ni nos sorprende, ni puede sorprendernos. Se le sabe todo el mundo de memoria. Y ya lo decía el obrero toledano en el reciente mitin de Carpio: «Estos católicos, estos cristianos de ahora no son discípulos de Jesús; Jesús predicaba el amor y se ponía de parte de los pobres; éstos predicaban la persecución y se ponen de parte de los poderosos». Creo que falta añadir que generalmente, siempre fueron lo mismo.

Por lo demás, parecemos inútil que el cardenal Sr. Sancha haya tratado de *embolar* la pezuña política de *El Castellano*, envolviéndola en el paño de la propaganda, de la *politica piadosa*. Necesitaba hacer algo más. Necesitaba ponerles *inquilino*, dotarles de algunos adarnes de seso, *el principal*.

COMUNICADO

Sr. D. TOMÁS GÓMEZ DE NICOLÁS.

Muy señor mío y compañero: Con fecha de ayer me dirijo al director del periódico *El Combate*, rogándole la rectificación del aserto que hace en el número publicado el día 2 del actual al ocuparse del mitin celebrado en esta villa el 26 de Febrero último, cuando dice que «el alcalde de la misma ordenó al médico municipal retirarse la asistencia á Ezequiela Pabón», aserto en absoluto desprovisto de todo fundamento puesto que semejante orden no se ha dado ni hubiese sido obedecido, caso de haber existido.

Idéntico ruego que al director de *El Combate* hago al del periódico republicano de Toledo LA IDEA, para que haga públicas las precedentes líneas, esperando de su amabilidad le atienda bien seguro de la gratitud de su atento s. s. y compañero q. b. s. m.,

El médico municipal,
ZACARÍAS GONZÁLEZ.

Carpio de Tajo, Marzo 9 de 1905.

LO QUE ES LA FRANCMASONERIA

El clero de nuestro país, ignorante y bárbaro, y aun muchos seglares que sólo tienen de personas cultas la facha ó traza, suelen clamar contra la Francmasonería como si fuera una sociedad destructora cuyo fin es devorar crudos á los niños y á los mayores. Para todos esos atrofiados cerebros se escribe este artículo y verán que sus ideas sobre un punto que desconocen están bastante distanciadas de la realidad.

La Francmasonería, asociación universal, no es una sociedad secreta, como vulgarmente se cree, sino una sociedad sometida á las leyes de cada país, que persigue un fin que en último término, más bien tiene carácter de *medio*, pues mediante su realización ha de alcanzarse el ideal que públicamente proclama: la Fraternidad Universal. Es también un sistema de Filosofía práctica que promueve la civilización, ejerce la beneficencia y tiende á mejorar las costumbres y mantener el honor en los sentimientos. Deben formar la sociedad hombres escogidos, dispuestos á sacrificarse en aras de la humanidad y á obrar siempre con arreglo á los principios eternos de justicia y de derecho. No es la Francmasonería una religión positiva ni una escuela filosófica ni un partido político. Rechaza todo exclusivismo, y su doctrina y sus principios son universales, puesto que en lo fundamental conviene con los dogmas, principios y doctrinas de todas las religiones, de todas

las escuelas, de todos los partidos. Reconoce y proclama la armonía de los mundos, creada y sostenida por el *Gran arquitecto del Universo*, que es causa eterna, ley primordial y suprema razón del Universo. Reconoce en el hombre su doble naturaleza física y moral. Todos los hombres, sea cual fuere su raza, son *hermanos*. Pero si la Francmasonería afirma el doble carácter del hombre y ve en él lo material y lo racional, no abstrae, no separa lo uno de lo otro. No tiene doctrina respecto á la individualidad del alma separada del cuerpo. Su acción se limita al hombre, y ni es hombre el cuerpo muerto ni lo es el alma, dado caso que tenga vida individual una vez separada del cuerpo. Nada importa á la Francmasonería lo que se llama «otra vida» refiriéndose al alma. Ni ofrece recompensas ni amenaza con penas de ultratumba. Quien solo cumpla sus deberes por temor al castigo ó por aspiración al premio no puede ser francmasón.

Educación, instruir, moralizar á los hombres, es la principal tarea de la Francmasonería. Y los educa, instruye y moraliza mediante fraternal unión de todos los iniciados, unión y asociación en lo que de continuo se trabaja para investigar la verdad, y en la que todos se obligan á obrar y vivir según la verdad hallada, y á practicar el bien y la virtud según la razón ordena.

Es, así, la Francmasonería, en último término, el ideal parcialmente realizado en parte, porque los iniciados viven á la vez en la sociedad francmasónica y en la sociedad profana, y en ocasiones han de proceder en ésta no como hermanos, sino como enemigos de los demás hombres. Las contiendas religiosas, políticas, nacionales, son obra de la sociedad profana. En la sociedad francmasónica no hay religiones, no hay partidos, no hay nacionalidad, no hay ni puede haber por consiguiente, discordias ni guerras.

La Francmasonería tiene aún, pues, vasto campo de acción; necesita atraer á los que fuera de ella viven, y ha de combatir sin tregua ni flaqueza cuantas doctrinas ó instituciones mantienen y ahondan las diferencias que separan á los hombres. Vive dentro del estado legal, acata las leyes del país y excluye todo cuanto tienda al desprestigio de la autoridad constituida.

LUZ BEL.

REGENERACIÓN

Paciente, cordial y desvergonzadamente los *superhombres* mángoneadores caciques, disputan de las voluntades *pasivas* de los pueblos, en cuanto atañe á cuestiones electorales.

Vése esa tranquilidad pocas veces turbada, merced á la inopia intelectual, pobreza de miras y pequeño de ánimo de legión de seres á los que la ley concede el derecho de emisión del sufragio hoy, á los que la ley impondrá la obligación de usar del voto mañana.

Los que consienten con pasividad de bestias verse atropellados por sus casi feudales señores, son espíritus á los que nada dicen las hermosas palabras progreso, emancipación y libertad; son casos de atavismo intelectual y hasta físico en las leyes de la herencia que fatalmente rigen á la humanidad y aún pudiéramos decir de buena fe y en buen sentido, aunque las frases sean duras y sangrientas, que son los animales más parecidos al hombre.

No tienen ellos la culpa, no, indudablemente se dejarían educar; pero nosotros nada hacemos por cultivar sus áridos cerebros, por ponerlos en condiciones de recabar su emancipación moral. Superciosos, fanáticos de suyo, creen un crimen de lesa majestad contravenir con sus actos los ideales de su patrono y lo creen así porque tradicionalmente de padres á hijos se han venido legando la tirana costumbre de no ver, de no pensar, de no hacer, de no moverse más que en el sentido que les indica el cacique ó caciques de cada aldea, porque lo contrario sería atacar contra su pan cotidiano que lo adquieren á peso de sangre, á peso de desgaste fisiológico siempre exagerado á los fines de la higiene, y siempre inmensamente mal retribuido á los fines sociales.

Créense mejor en la aparente y asfixiante calma política que les permite—cual dijo un poeta—*durar* ya

que no *vivir*, y esta creencia suya robustece a sus autócratas á poca costa; buscando hipócritas argumentos; mostrándoles por contraste las regiones en que se originan sangrientos conflictos que dan de sí cínicos ejemplos de matonismo y deslealtad. Oyen estos argumentos y los acatan, no imaginándose que otros motivos ajenos á los de la leal política, originan las luctuosas escenas de que es iniciador ese parasitismo, esa venenosa planta que se nutre y sostiene á costa de las malas, de las canallecas, de las ruines pasiones y que conocemos con el nombre de caciquismo, mereciéndose el de bandolerismo hipócrita, que se vale de la obscuridad para librar sus campañas y que precisa que todos los que se precien de leales é ilustrados aumen sus esfuerzos para estirparle de raíz aunque para ello se requiriese el empleo de heroicas y hasta de brutales medidas.

Han de convencerse los electores de que hasta que todos los ciudadanos tomen parte activa en las contiendas políticas sea con las tendencias H ó B, sea con el ideal X ó N, no se atenderán sus peticiones, no se mejorará su triste suerte, no cambiarán sus designios, no podrán entrar en el glorioso concierto de una sociedad humanitaria y justa, equitativa y leal.

La razón es obvia; no tienen los debidos legítimos representantes que lleven su voz á las gradas del trono por ahora, de la República en breve, y no les escuchan, no pueden hacerse oír: no piden y por ende no obtienen.

No nos fijemos en los municipios ni en las Cortes (en estas tenemos escogida representación) y busquemos un término medio; tomemos como punto de mira las Diputaciones provinciales, y de entre ellas la nuestra.

Han figurado y figuran en ese organismo representación de los partidos conservador, liberal y demócrata; á ninguno de ellos se le da un ardite de la suerte de la provincia.

Escalan la Diputación, no para servir nuestros intereses, sino buscando su medro personal.

Tan desatendido tienen el fomento de la riqueza local y tanta prisa y con tal saña se dedican á obtener beneficios, personales, que hubo un gobernador de gratísimo recuerdo para los toledanos, hombre de relevantes talentos y de preclara nobleza, que asombrado ante lo laberíntico é intrincado que se ofrecía la inversión de los fondos que constaban en las diferentes partidas del cuantioso presupuesto, hubiera procesado á la Corporación en masa á no haberse visto obligado á dimitir por un cambio de situación.

He consignado las tendencias políticas que representan los diputados, pues que no figurando ningún republicano, se viene á la mente enseguida que hacen falta.

Algunos nobles representantes del más noble aún partido republicano, sanearían y ventilarían la viciada atmósfera que en aquella casa se respira y sacarían ante una luz meridiana las cuestiones que hoy se resuelven tras densa niebla que todo lo obscurece.

Preciso es salir del quietismo que nos depara incalculables é irritantes males, que lloramos por no saber remediar con virilidad, energía y espíritu noble y altanero.

Acudan todos, aun con heterogéneas ideas, á los comicios y aunque los republicanos no traigamos la tan necesaria representación, habremos alcanzado una victoria de incalculable valor: la de hacer elecciones, cosa desconocida en muchos pueblos de la provincia.

Conseguido esto, nuestra regeneración habrá comenzado.

JUAN BRAVO.

LAS CONFERENCIAS DEL CENTRO DE ARTISTAS É INDUSTRIALES

Por falta material de espacio; por haber coincidido la inauguración de las conferencias del Casino, como todos le llamamos; con nuestras fiestas republicanas y tener que dar cuenta de la *velada* del 11 de Febrero, de los acuerdos de la Junta provincial y otros actos de propaganda, nada hemos podido decir la de oportuna y feliz iniciativa de la Junta de dicho Centro. No lo tomen, pues, socios y conferenciantes á olvido ni menos á des-

aire, porque dada nuestra manera de pensar, las seguiremos con mucho interés y las concedemos principalísima importancia.

Hora era ya de que se abandonase el áspero y escabroso monte, lleno de escollos y precipicios, y se marchase por la hermosa y feraz llanura de la enseñanza; de que abandonando el turbulento golfo, donde tantos zozobran, nos refugiásemos en el tranquilo y seguro puerto del saber; de que al chirrido de las fichas reemplazase el sonido de las cuerdas producidas por las teclas; de que sin decir *tus ni mus* entrásemos en la vida nueva; de que sin *tiquis miquis* de estériles discusiones, ni acusarle á este ó á aquel las cuarenta por sus atrevidas afirmaciones pudiésemos oír la autorizada voz de los que más saben ó mejor lo dicen, y de que si con el seis doble se puede ganar una partida, con dos blancas se puede afinar el oído.

Ante todo, nuestra felicitación á la Junta del Casino y las gracias á las señoras que asisten á estos actos y á las señoritas que amenizan estas fiestas, tan necesarias en Toledo.

Hasta ahora, el bello sexo tenía muy pocos medios de lucir sus gracias y esparcir sus ánimos. El Miradero en verano, la Vega en invierno, Zocodover los mediodías festivos, novenas, salves y rosarios eran sus únicas distracciones; desde el pasado Febrero ya pueden esparcir el espíritu y á la vez aumentar su instrucción y cultura.

Y.... ya es tiempo de ocuparnos de las conferencias.

La primera tuvo lugar el 18 del pasado mes, siendo el tema «Necesidad de propagar la instrucción por los frutos admirables que produce» y el disertante don León Fernández, ilustrado capitán de infantería y competentísimo profesor de la Academia, quien nos demostró varias cosas: primera, que se puede ser orador y orador elocuente sin tener facilidad de palabra; segunda que se hermanan perfectamente las armas y las letras; tercera, que á las de mando se acompañan perfectamente las voces persuasivas que llevan la convicción al pensamiento del auditorio, y cuarta, que en el ejército dominan las ideas modernas; que el ejército reconoce y acata la ley del progreso y que en vano intentan espíritus pequeños que arraiguen en la actualidad ideas arcaicas, que si prevalecieron en otros tiempos no pueden dar fruto en la actualidad. Tiene razón el Sr. Fernández; la expulsión de los moriscos y el establecimiento de la inquisición, fueron dos grandes yerros de los reyes que consiguieron la unidad nacional; y la intransigencia é intolerancia de los primeros austriacos la causa de nuestra degeneración, atraso en el concierto europeo é ignorancia propia. Hermosa la advocación á la patria y florido el campo de nuestra historia, que en brillante período recorrió. Lástima que por la falta de tiempo no pudiese explicar á las madres allí presentes los admirables frutos que la instrucción produce.

La segunda, el sábado siguiente, la dió nuestro amigo y sabio correligionario, D. Luis de Hoyos, y como de la casa, casi no nos atrevemos á ocuparnos de ella. El tema era difícil, y porqué no decirlo? más difícil para el público que le escuchaba; no por lo árduo del problema, si no, por lo casi imposible de desarraigar ideas que han echado hondas raíces en el cerebro de casi todos. ¿Cómo hermanar ideas verdaderamente científicas con la leyenda morisca? y ¿cómo hacerlo sin herir las creencias de los más? Difíciloso era el empeño, y con su gran talento consiguió vencer lo que parecía invencible escollo. No habló en nombre propio, habló en nombre de la ciencia y de sus hombres, y resultó que del Adán paradisiaco, al Adán antropológico, debe haber un lapso de tiempo de varios milios de siglos. No dijo —traslado á *El Castellano*—que el hombre descendié del mono, como tampoco lo ha dicho Darwin ni ningún evolucionista—aunque al ver algunos seres humanos pudiera creerse que descenden del mico ó de otras alimañas—; dijo, que, según la ciencia antropológica, el hombre apareció de una especie que se fué perfeccionando. En toda la conferencia oímos al experimentado profesor que lleva la simpatía, cuando no la convicción, al espíritu que le escucha. A nosotros nos agradó muchísimo y nos supo á poco.

De la tercera, se encargó el competente letrado y batallador periodista, D. Federico Lafuente. Atrevido era el tema. «El amor, origen y base de la sociedad» ¿Cómo

explicar lo que todo el mundo siente y nadie se explica? ¿lo que es efectivo y no intelectual? Y si por añadidura se tienen sobre el asunto ideas diferentes á la generalidad, la cosa es mas difícil. Sólo diremos que el disertante triunfó, como triunfa en el foro casi siempre.

También le faltó tiempo para terminar el tema; por lo que visto lo ocurrido, proponemos que ó los temas sean más concretos ó que se dé doble espacio para desarrollarlos.

A las damas que adornan las conferencias y á las niñas que las amenizan sólo hemos de expresarlas nuestra gratitud. Los políticos somos por lo general viejos y feos—y yo más que otros;—somos poco galantes y entendemos poco del *bell canto*; estudiamos más á Voltaire, Rousseau y Spencer que á Bellini y Wagner.

ARMANDO.

DESDE AMÉRICA

Sr. D. TOMÁS GÓMEZ DE NICOLÁS.

Querido amigo: Adjunto un paquete de *Diarios* para que leas «la revolución» que hubo en este país hace unos días, y veas el *Nuevo Diario Español* que se ha fundado á primeros de mes, defensor de los intereses españoles, que con el *Correo Español*, *España*, *Diario del Comercio*, *Eco de Galicia* forman la Prensa española en la Argentina; gracias á nuestro apoyo mutuo, que con periódicos, sociedades, casinos, orfeones, socorros mutuos, hospital, Bancos, comercio, etc., nos ayudamos, porque ese Gobierno manda unos representantes que más bien sirven de estorbo á nuestro desarrollo que ayudan. ¡¡Qué ministros!! Sólo sirven para policías y vigilar qué hacemos los republicanos. Telegrafían cuatro pamplinas y les sirve de pretexto para pedir dinero para *fondos reservados* y se lo juegan en el Club.

Nosotros los republicanos todo lo hacemos á la vista, y la publicidad, bailes, romerías, banquetes, fiestas de teatro, veladas, etc., para juntar dinero para nuestra querida República, para el tesoro republicano, para quitarnos de encima esa monarquía que es un *clavo* para España, y como tenemos conciencia que obramos bien, como buenos patriotas, nos importa muy poco del ministro, de Alfonso XIII (el último, como aquí se le llama), ni de nadie. República, República y República y eso es lo que queremos y eso será ó dejamos de ser españoles.

Se trata de formar una Liga americana republicana española con los veinte comités nacionales de las veinte repúblicas y los cinco mil comités de distritos que hay en América y los noventa y siete *Diarios* republicanos españoles que se publican desde Norte América hasta Magallanes y será una gran cosa; ya verás los efectos de esto muy pronto.

Comprendemos que es grande la empresa, pero más grande ha sido la de los malos españoles que han arruinado la nación, más grande es lo que hace el pueblo ruso, que mueren por la libertad; pero nosotros antes de morir nos hemos de llevar por delante cuatro ó cinco cada uno de esos malos españoles, y como seremos un millón, resultarán que cinco millones de jesuitas, frailes de levita y capucha fuera de combate, dejarán á quince millones de españoles el camino libre para trabajar, engrandecer la nación y ser lo que debe ser España: una nación de hombres; no de eunucos, que es lo que han hecho esa dominación clerical de treinta años á la fecha.

El próximo 11 de Febrero será un día para nuestra nueva España republicana.

VICTORIANO L. ESCOBAR.

Bojo, 7 Febrero de 1905.

JUVENTUD REPUBLICANA

BAILES EN ECHEGARAY

El primero, organizado por la expresa Sociedad; con la escasa preparación de lo casi improvisado, tuvo lugar el sábado 4 último de diez de la noche á tres de la madrugada.

La seriedad y la galantería fueron la característica de la simpática reunión.

El segundo se celebrará esta noche en el citado salón, de nueve y media á tres de la madrugada, y á juzgar por los anuncios de animación, promete estar concurrentísimo.

A más de los socios de la Juventud, pueden asistir los del Casino Republicano.

Crónica.—Información.

Administración.

Para que el nuevo encargado de la marcha administrativa de LA IDEA, encuentre las facilidades necesarias al cumplimiento de su misión, rogamos á los deudores se sirvan abonar cuanto antes sus descubiertos, en lo que nos harán gran favor.

A las muchas atenciones que debemos al Orfeón Toledano, hemos de agregar la invitación que nos hizo para sus bailes familiares celebrados los días 5 y 7 del corriente, en su domicilio social, calle de la Ciudad, número 2.

Han sido estos bailes como todos los que celebra el Orfeón, modelo de buen orden, á la vez que motivo de franca alegría.

La concurrencia fué numerosísima y distinguida, abundando en ella las caras bonitas.

Hasta después del sepelio no hemos sabido la defunción del conocido industrial D. Francisco Villamide y Fernández, ocurrida el día 1.º del presente mes.

Nos ligaban á dicho señor y á su hijo D. Nicasio, relaciones de amistad particular, y por eso nos consideramos obligados á consignar nuestro pésame más sentido.

El procurador de los Tribunales, nuestro particular amigo D. Félix López Escobar, ha fallecido el día 4 del corriente.

No sólo queremos enviar el pésame á la familia, que con él puede contar, sino que le hacemos extensivo á D. Francisco Palacios y Sevillano, amigo íntimo del fallecido, á quien quería de todo corazón, y en cuyo natural dolor les acompañamos.

Otra nueva noticia triste hemos de consignar en este número y es el fallecimiento de D. Tomás Moreno y Martínez, médico muy conocido en esta población.

Dejó de existir el domingo, y para estas desgracias de familia siempre LA IDEA tiene ó procura tener una palabra de consuelo.

Se la enviamos á los parientes del fenecido.

Eugenio Sue, distinguido y notable novelista, desarrolló en su libro los «Siete pecados capitales», una acción interesante, y el editor de Barcelona, D. Luis Tasso, pone su lectura al alcance de todos, con la edición económica de cuadernos semanales de 32 páginas, que publica al precio de 15 céntimos de peseta y con su correspondiente lámina de regalo.

Hemos recibido el núm. 22.

Nota de los operarios que han tenido ocupación en las obras municipales durante la segunda semana de este mes.

Almacén, 2; carpinteros, 3; alcantarillas, 3; bertederos, 5; jardines, 6; empedrados, 5; arrieros y volquete, 3; revestido de sepulturas, 8; barrio de la Puebla, 13; derribo en el Miradero, 6; covachuelas, 3; agregados, 26; total, 83.

El *Porvenir Navarro*, de Pamplona, y *La Unión Militar*, de Madrid, nos han hecho la merced de enviar ejemplares de sus publicaciones respectivas, y desde este número figuran en nuestras listas de cambio. Sean bien venidos los colegas.

Correspondencia administrativa.

D. Juan Escribano, de Guadamur.—Pagó 3 pesetas de 1.º de Abril á fin de Setiembre del corriente año.

D. Santiago Muñoz, de Puebla de Montalbán.—Pagó 3 pesetas de 1.º de Enero á fin de Junio del año corriente.

D. Rafael Gómez, de Yébenes.—Pagó 7'50 pesetas de 1.º de Noviembre de 1903 á fin de Enero de 1905.



RED TELEFONICA DE TOLEDO

Esta Empresa figura en quinto ó sexto lugar de las Redes de España, como se puede comprobar por la estadística del servicio telefónico, obediendo esto á lo económico que son las tarifas de suscripción á este servicio; pues por un real diario, ó sean 7'50 pesetas mensuales, tiene el abonado una comodidad inapreciable en muchísimas ocasiones, y no precisa molestar, ni pedir favores al vecino ó amigo que tenga este servicio; y si se tiene en cuenta, que no se paga la instalación, ni se exige adelantar dinero que sirva de garantía para el servicio urbano, interurbano, telegráfico y demás auxiliares que le sean necesarios, como tampoco para responder de los aparatos que se instalen, no se ve el porqué, la cuota de un real diario, el servicio tan cómodo y beneficioso se juzgue como artículo de lujo y no de conveniencia y utilidad. No se tome esto como reclamo; pues la Empresa tiene vida propia; sino exponer una vez más la utilidad y economía de este servicio á aquéllos que no estuviesen enterados.

EL RECURSO

Establecimiento de compraventa de alhajas, ropas y efectos.

SANTA ISABEL. 16.—TOLEDO

Se advierte á los empeñantes del citado establecimiento, que tengan operaciones pendientes, de fecha anterior á 1.º de Julio último, que pasado el 14 del corriente Marzo, el establecimiento dispondrá de los lotes vencidos según proceda en cada caso.

RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

THEOBROMINA FOSFATADA LUQUE

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con grandes ventajas á las harinas lacteadas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina, Casavieja.

Telegramas: Soto.—Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrudejos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

300 PESETAS MENSUALES.—Todos pueden ganarlas, vendiendo hermosísima novedad artística. Escribid en seguida.—Pennellypes C. Milán (Italia).

RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 28 de Febrero último, ha correspondido el regalo de esta Red á D. Marcos Martínez, y ha elegido

Dos frascos Anís del Mono

del establecimiento de la Sra. Viuda de Ruano, Cuatro Calles, núm. 11, teléfono 70, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura núm. 22. Chaquetón de dos filas, solapas grandes, acolchado, ribetes de paño, para más duración, en edredón azul, negro ó café, 60 pesetas.—Figura núm. 23. Prusiana, montañac inglés, de gran lujo y mucho abrigo, va ribeteada de fino paño, 80 pesetas. Forrada en pieles de Holanda: en negra, 140 pesetas. En gris ó marrón, 180 pesetas. En rasé, imitación á nutria, 225 pesetas.



Figura núm. 24. Marsellés, color café, para caza, cuello camisa, de terciopelo, sin adornos, 40 pesetas. Adornadas, 60 pesetas.—Figura núm. 25. Capote, juego damas, con cuello de piel y flecos, va abierto hasta la cintura, con aplicación para viaje y campo. En dos colores combinados azul y gris ó café con encarnado, 40 pesetas.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.